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李芸委员建言让媒体更主动嵌入国家治理城市治理

让更多 影响谋划 规划

上海代表团提出议案  件建议   件

“连日来，认真聆听、审议、讨论政协常委

会工作报告和政府工作报告，收获满满。过

去的5年极不寻常、极不平凡，成绩的取得极

为不易，也让我们对未来发展更加坚定、更有

信心。”正在北京出席全国政协十四届一次会

议的全国政协委员，上海报业集团党委书记、

社长李芸，在谈及参会心得时表示，“‘媒体深

度融合’，今年首次写入了政府工作报告，作

为新闻出版界的新委员，对此尤为振奋。”

李芸委员认为，我们正处在一个从“生活

中有媒介”向“生活在媒介中”变化的进程中，

“传播”已经不仅仅是一个简单的信息传递、

观点输出的行为，而是与经济社会发展和人

们日常生活的方方面面深度绑定在一起。我

们对“媒体深度融合”，对“全媒体传播体系”，

不能就媒体谈媒体，必须放在世界百年未有

之大变局之中，放在中国式现代化的伟大进

程之中，去理解它们的意义。

党的二十大报告明确指出，要加强全媒

体传播体系建设，塑造主流舆论新格局。新

时代十年，中央及各地方媒体按照深度融合

的发展要求，推动主力军挺进主战场，打造了

一批具有传播力影响力的融合传播平台。在

李芸委员看来，“这是媒体融合发展的目标任

务，更是建设具有强大凝聚力和引领力的社

会主义意识形态的必然要求，是踏上新征程、

顺应新变革的一项带有战略性的事业”。

为推动这项事业不断发展，李芸委员提

出了三点建议：

让媒体更加主动嵌入国家治理、城市治

理，创造更多有价值的“新闻+”场景，在联通

社会和服务大众的过程中提升传播效能。从

具体的路径来说，可以通过打造“新闻+”网

络问政平台，汇集政务信息和社会治理大数

据资源，强化主流媒体政务信息权威发布优

势；打造“新闻+”公共服务平台，关键时刻主

动发声，释疑解惑，阻断谣言传播；发挥媒体

作为新型智库在引导舆情、建言献策等方面

的独特价值，让更多的“文章”变成“文件”、

“谋划”影响“规划”，为党和政府科学决策提

供“金点子”。这样，媒体就能成为社会治理

体系中不可或缺的节点、平台甚至枢纽。

拥抱新技术，催生新产品，不断提升主流

媒体驾驭前沿技术的能力。我们预判AI大

模型技术将成为继移动互联网之后最大的技

术平台，为内容生产和传播打开巨大的想象

空间。万物皆媒时代，期待可以支持媒体的

内容产品入驻智能穿戴、智能家居、智能汽车

等新型终端，抢占新赛道。我们也期待，能有

相关的支持措施和扶持政策，支持头部科技

企业把媒体作为技术成果转化的重要试验

场，推动5G、人工智能、大数据、虚拟现实等

技术在媒体领域落地应用。

进一步完善顶层设计，推动机制架构流

程变革，集聚各类资源、要素、力量，建设我们

自己的“旗舰”型、“航母”型媒体平台，并着力

弥补新型人才缺口，培养互联网运营、市场营

销、企业管理等复合型人才，尽快从“小而美”

迈向“大而强”。而最根本的，是我们自身要

有强大的内容生产力，能够一针见血、一锤定

音、发时代先声，不断提升主流舆论的穿透

力，为奋进新时代鼓与呼！本报记者 江跃中

3月  日，一封奇瑞

汽车高管发布的内部邮

件曝光。邮件中这样写

道：“以奋斗者为本，周

六是奋斗者的正常工作

日。对于行政领导们，

必须是正常工作日，请

想办法。”

我国劳动法规定，

劳动者每日工作时间不

超过八小时、平均每周

工作时间不超过四十四

小时。企业不能以奋斗

为由，强制员工加班，

“请想办法”的说法更是

明着挑战法律。

最近几年，类似“   

是年轻人的福报”等说

法，已经成为一些大厂的

企业文化，这其实是对劳

动者一种变相的   （精

神控制）。这次奇瑞的事

虽是内部倡议，但明眼人

一看就知道，员工其实是

很难有不接受倡议的权

利的。所以大部分网友

对此持反对意见，认为

“周六是奋斗者的正常工

作日”属于道德绑架式的

自我感动。

这也让人想起今年

两会上关于调休的热议。

全国政协委员熊水

龙提交的一份提案，建

议适时调整“双休日”，

试点实行“隔周三休”的

制度。也就是第一周休

息一天，第二周休息三

天。他认为这样做既保

障了公共休假制度的刚

性约束，又提供了全年多

个分布均衡的“三天小长

假”，还能助力分散休假、

缓解旅游高峰压力。

对此，网友们非常清醒，认为“真没

必要，很多公司双休还没做到呢，三休只

会搞得工作日压力更大，加班更严重”。

老百姓为什么反对调休？我想主要

有两点，一是刻意的调休只会造成更长的

连续工作时间，不符合作息规律；其次，过

于集中的调休只会让出行路变成停车场，

看风景变成看人头，性价比太低。

为此，全国人大代表赵皖平提出，将

春节法定假期由原来的三天增加至五天，

取消调休。想法是好的，但这样的做法真

的能落实吗？老百姓心里还是没底。

其实，国家的休假制度早就有考虑，

除了一周双休，年休假就是最能灵活安

排、减少扎堆的休假方式。早在     

年，国务院就颁布了《职工带薪年休假条

例》，明确规定机关、团体、企业、事业单

位、民办非企业单位、有雇工的个体工商

户等单位的职工连续工作 年以上的，

享受带薪年休假。

职工累计工作已满 年不满  年

的，年休假 天；已满  年不满  年的，

年休假   天；已满   年的，年休假   

天。国家法定休假日、休息日不计入年

休假的假期。

所以，比起隔周三休，当务之急还是

保护好劳动者的现有权利，更严格地落

实国家的休假制度，并加强执法监督，让

休息日和假期不再成为“奋斗者的正常

工作日”。

本报讯（记者 姚丽萍）上海代表团向大
会提出议案13件，建议117件。其中，以代表

团名义提出议案2件，建议5件。昨天，上海

代表团新闻发言人、市人大常委会研究室主

任刘世军发布相关情况。

据悉，13件议案全部为立法类议案，内

容涉及经济发展、城市建设、对外开放、社会

治理、民生保障、民主法治等领域的立法和

修法。117件建议中：涉及经济建设方面58

件，社会建设方面24件，法治建设方面14

件，文化建设方面17件，生态文明建设方面

4件。

今年是本届人大代表履职的第一年，这

些议案建议，展现了新时代人大代表的风采，

凝聚了上海代表团集体智慧的成果，更反映

了上海代表团贯彻落实党的二十大精神的实

际行动。代表议案建议的主要内容为——

◆ 围绕经济平稳运行，提出制定金融安

全法、修改企业破产法的议案，以及系统建设

全国统一大市场、发挥税收杠杆作用服务经

济结构优化、激发数据要素市场活力等建议。

◆ 围绕增强科技创新引领作用，提出加

强基础研究科学问题凝练、完善科学基金科

研不端行为法律规制体系、在临港设立专业

科创保险公司等。

◆ 围绕推动产业向中高端迈进，提出

推动新型储能产业高质量发展、促进生物医

药研发、加快培养智能网联汽车行业人才等

建议。

◆ 围绕大力发展数字经济，提出强化法

治保障助推数字经济发展、提升我国数字经

济全球竞争力、完善数据基础设施构筑金融

科技数据治理体系等建议。

◆ 围绕推动财税金融体制改革，提出制

定金融安全法、金融消费者权益保护法的议

案，以及优化个人所得税制度、制定资产管理

业务暂行条例、推进证券交易所公司制改革

等建议。

◆ 围绕深化互利共赢的国际经贸合作

方面，提出修改对外贸易法的议案，以及发挥

海外华侨华人律师优势、提高核能“走出去”

竞争力、支持上海自贸区临港新片区进一步

推进高水平对外开放等建议。

◆ 围绕促进绿色低碳发展，提出促进经

济社会全面绿色转型、加快我国航运业绿色

低碳发展、加快绿色保险高质量发展等建议。

◆ 围绕促进教育公平和质量提升，提出

进一步加强教师队伍建设、将国有企业办学

纳入公办院校序列管理、加强普惠性民办幼

儿园建设等建议。

◆ 围绕推进健康中国行动，提出优化传

染病防控措施、加强住院医师规范化培训、关

注儿童青少年眼健康问题等建议。

◆ 围绕完善养老保障体系，提出制定养

老服务法的议案，以及促进老年人家庭医生

签约服务水平、明确相关养老机构税收优惠

政策等建议。

正 视角

国务院机构改革

是大事，优化机构职

能，提高行政效能，推

进治理体系和治理能

力现代化，值得期待。

图为昨天，在上海

代表团去人民大会堂

的大巴上，金鹏辉代表

从座位上转过身来，跟

大家热烈讨论

本报记者 陈正宝
姚丽萍 摄影报道

热烈讨论

● 让媒体更加主动嵌入国家治理、城市治理，创造更多有价值的“新闻+”
场景，在联通社会和服务大众的过程中提升传播效能

● 拥抱新技术，催生新产品，不断提升主流媒体驾驭前沿技术的能力
● 进一步完善顶层设计，建设我们自己的“旗舰”型、“航母”型媒体平台，

尽快从“小而美”迈向“大而强”


